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E8_BF_87_E5_9B_B0_E9_c122_484623.htm （一）序言 实习期

是困难的，比如有的实习刚满一个月便遭老板解雇，有的实

习一段时间忍受不了主动换所了，还有的转其他行业另谋高

就，比如考了公务员等等，例子比比皆是。为什么很多人难

度过这个实习期呢？原因是他们缺乏博弈思维。 什么叫博弈

思维，就是自己做决策前要考虑自己的行为对他人的影响以

及他人的行为对自己影响，最终采取政策的策略。博弈思维

的前提之一是绝对理性人假设，也就是参与游戏的人全部都

是绝顶聪明的人，实际上在律师业这样的丛林法则式的圈子

尤其如此，你，你的BOSS，你的客户都是绝对理性人。一旦

你做出错误的决策，那么就可能满盘皆输，至少不断的错误

导致的游戏参与者怨愤是潜移默化的积累，到一定时刻就可

能是要你走人或者自觉走人，再或是不用你代理。 （二）律

师业的好处以及对自己的激励 有人说律师业很难混，而且没

钱，可你没看到那些成功律师多爽，有车，有很多套房子，

又是律师所老板，实际上，你也行的，律师业是一个有溢出

效应的行业，收入、知名度、社会软实力随着经历成几何比

例增长，年收入30万是很正常的事情。而法院和检察院同为

法律职业者，其后进潜力倍显寒酸，而且运用政治权力会遭

遇比较大的风险，这都是有前车之鉴。 所以不是理想选择的

问题的不轻言放弃，如果你的理想是做为一名辩护中国的好

律师，那么就坚持下去，不要因为困难而退缩，因为在律师

行业，坚持下来就是成功，很多人脱离并非是天赋不行，而



是没有信心坚持下去。 进了所里开始实习，就要把自己视为

一个进了场的游戏参与者，到处充满了危险，这个时候你首

先要树立信心，立志要把这个游戏玩下去。 （三）选择律师

所的博弈思维??大所还是小所，外资还是内资，诉讼还是非

诉 英语没有优势的我建议还是采取本土方案，选择内资和诉

讼。英语非常不错的，那恭喜你，你成为一个独特优势市场

的有力竞争者，为什么不去外资所做非诉呢？ 至于大所还是

小所，就好象你是想在小河里先试游还是直接去江里游的问

题。 试游小所可以试自己的水性，这是比较理性的职业计划

，在小所实习压力比较小，因为律师业是个漫长的过程，即

使在小所不如大所，也不用着急。认真的实习下去，办了实

习怔，执业证，等到这个环境里你学不到什么东西了，再跳

去大所，这是个理性也控制风险的态度，因为天赋秉异的法

律人才毕竟是少数，你也许是，更多的不是。所以从小所到

大所一般只需2年时间，信心是在不断的累积过程。我支持这

样一种博弈选择。 进大所的话，压力是很大的，经验丰富的

律师往往要求很高，如果你达不到要求，往往会得到解雇的

下场，这个时候对你的信心打击不小，接着你又去了别的所

，待遇和案件可能会不如从前，你又会感到落差很大，这个

时候，对你的职业生涯来说，是非常危险的。你必须调整好

心态。所以如果不是理论和学历水平比较高的情况下，尽量

不支持选择大所，因为风险很大，搞得好则高歌猛进，搞不

好则溃不成军 。而且根据财富2/8规则，有8的人是溃不成军

的，所以在没有做出正确的评估下，把自己放在2上做赌注无

疑承担了极大的风险。这是不符合博弈选择的。 （四）初进

律师所实习的待遇博弈 比如一进所，BOSS给你5000元/月实



习工资，按照市场规律，这是几乎不可能的。必须评估自己

的情况来衡量自己应该得到的报酬，在市场价的20%以内浮

动都是可以接受的，如果多了，那： 就是陷阱！！！ 这里存

在一个博弈环境，你要看你的所的规模，通过查颜观色，看

所的环境，根据BOSS的谈吐看其为人，总之，得出他是非常

需要你，还是暂时需要你，或是可要可不要，或是根本拿你

开刷。所以一定要观察到所里有没有自己的位置，这个位置

存续的时间和空间有多大。 所以，如果在京沪深穗四大城市

中，刚进所实习的平均水平条件下的实习律师固定薪水应当

在1500~1800左右，律师交给你的案件提成不算，总收入

在2500以内算是正常的，当然，这个不包括你自己的个人案

件收入，当然刚实习几乎没什么个人案件。如果3000以上就

不太正常了，你这个时候可能处于一个风尖浪口的不安全状

态。 以上是实习期中间的试用期。一般为1个月~3个月，基

本上1个月以后BOSS就会考虑是否要你这个人了，如果要你

，恭喜你，你进入正式的实习期，所里会为你办理实习证。 

（五）成名作 好了，什么叫成名作，你看如果球

星BECKHAM在温伯而顿球场那一脚中场远射破网，还有马

拉多纳从后场一路晃过N个英国球员破门那一个世纪经

典shoots，就叫做成名作。实习期间的成名作，就是你在一件

事情上表现的特别突出优异，这样给BOSS留下了深刻印象，

乃至该印象可以保持很多年，那么，你在所里的巨星地位就

奠定了，至少，你在BOSS心目中的地位就奠定了，他会把你

当成一个人才来看，这个世界需要灵光扎现的人。 BOSS都有

这样的情结，就好象处女情结一样，一朝拥有，一世难忘。

以前我和一个经验丰富的律师谈话，他谈他的一个助理，他



说我看中他就是因为一件事情，“⋯⋯”，此处省略N字，

所以并非惊天动地的大事，但是必须和案件有关的处理方法

或者理论水平等。 幸运的是，我在试用期2周左右的时候就

完成了一个成名作，在一个千万案件中扮演了重要角色，所

以BOSS对我就另眼相看，之后还鼓励我以后有发展前途，可

以做到合伙人。当然这里很多恭维成分。但是，有了成名作

之后，BOSS对你的态度当然就不一样，而且一直持续始终，

这样你在博弈中就从劣势者逐渐转变为一个不可或缺的优势

者。 所以机会是留给有准备的人，好好把握一次成名作的机

会，是律师生涯发展的一个重要里程碑，实习期以后也是，

很多律师都是在一件大案中出名的，之后马太效应式的案源

滚滚。 （六）囚徒困境中的实习期和执业处女年 A 刚才祝贺

你通过试用期转入实习期（即你的BOSS愿意为你在本所提供

工作并办理实习证）。你在这个时候可以说取得了一个不大

不小的进步。因为根据行业道德，你能在这个所实习并办理

了实习证，基本上BOSS是对你一定程度上的认可，如果你不

犯什么大错误的话，基本上可以呆到拿到执业证。 当然，无

论是你的BOSS还是你本人，3个月的试用期过后是处于一种

囚徒困境的状态。你们两均有多重选择，BOSS首先对你产生

了一定程度的信任，但还不完全信任你，一些重要的案件和

客户不会在短时间内交给你，他处于交还是不交的两难疑惑

之间，而你这个时候也许会有异心，你很可能打算接了他的

业务和客户以后过两年自己单干，或者是一直跟着他连续干

上个五年，或者就基本上把这个所作为一个跳板，拿到执业

证书就走人，基于这些意识的指导，你的行为选择可能会呈

现多样性。在你们两个都处于一个多重选择的博奕状态下，



实际上还有很多外界因素干扰，比如新人到来，业务量的增

减，竞争环境的变化，都有可能偏离非理想状态，这些外界

因素显然你是要考虑的。 在接下来的一段时间内，你的BOSS

会继续考验你，会给你更多的业务让你操办，一方面继续考

察你的能力，再一方面也是在拉拢你。 结果一段蜜月以后

。BOSS会做出对他最有利的选择来挑衅你，比如跟你说要你

一签五年的合同，并定下相当的违约金。你所认为的最佳选

择可能倾向于签定两年的合同，那是你过于自信。一旦你不

愿意签五年，这个时候你的BOSS会对你进行冷打击，将你雪

藏。 你们如何走出分歧，跳出囚徒困境，是个很值得思考的

问题。 （七）对BOSS，你是下属还是朋友？ “尊重女性”

这个口号实际上是一个悖论，因为女性要放到超过男性的高

度去尊重，那说明现实中有不尊重女性的倾向，为了保障女

性的平等，提出这个口号，就意味着女性这个整体在社会中

处于弱势群体。而弱者是无法取得强者对其的尊重态度，强

者只有对与其地位和实力相当或者更高的人产生尊重感，这

既符合动物的丛林法则，也符合文明状态下的人性本质，对

弱者，更多的是同情和照顾。 对BOSS而言，你是下属，而很

多人就仅仅止步与此，下属是很难赢得BOSS实际上的尊重，

律所不是收容所，你要进一步发展的方向是朋友，在下属和

朋友这个融合的区域内，你朋友成分占的越多，则对你越有

利，也越能赢得尊重。好的BOSS是希望有个能并肩作战很多

年的战友，这样的人难找，下属易得，你们需要的是共赢，

而不是零和。 如何发展成朋友，这不是我的主题该讨论的，

建议大家研究下社交学，如何和别人成为朋友，人都是血肉

之身，只要你努力且方法得当，你会成为BOSS的可靠朋友，



这对你的职业生涯很重要。任何时候，圈子里树敌、不欢而

散或是心存睚眦不是个好结果。 （八）金色的外衣??浅谈包

装 这个主题我想和如何度过实习期的博弈思维无关，但这是

个重要的问题，是一个新手必须很早就要具备的一种意识，

而不是很多年以后才恍然大悟或者是以前还不知道应该多在

这方面下工夫。 作为一个成功律师来说，包装是很重要的，

但不是一蹴而就，实习期就应该开始，一点都不早！我看一

些律师在这方面还是做得比较不错，但是更多的律师没有这

样做，当然是时代的差异，你不能要求别人更多。 包装方法

最简单的莫过于先建立一个自己的个人网站，最好是动态空

间，具有一定的互动功能。当然具体如何建设你需要参考一

些既得的经验，很多司考坛子上的个别律师做的就很不错，

一步步向正确的方向迈进。名片上可以有自己的网站网址。 

律师协会组织法律援助活动对于实习期可能感到无聊的你，

是一种很好的消遣，好的机会显然要把握住。 听法学界名人

演讲时，你该怎么做？这我不用说了，不想教坏人，自己领

悟。 一个成功的律师需要有更多的政治身份，你要积极地去

挖掘，这当然是实习期以后的事情了，尽可能用温柔的办法

，不要那么粗线条，获得一些好名声。比如区人大代表

，XXX法委员会委员等等，只要你是律师，你就能做到的，

但前提是你有这个意识去获得。中国是大政府，小国民，这

样一来，当事人会对你产生敬畏感，律师对当事人而言，就

是代表法律，而不是打手，如果是后者，那你是当事人的玩

偶，而事实上并非应当这样，你，需要平衡自己和当事人，

而尤其重要的第三因素，就是社会。 更多方法还有，但是仅

抛砖引玉，律师不是教出来的，而是自己练出来的。 （十）



忠诚和对象 谈谈忠诚的问题，这个很重要，无论从事何种行

业，这个品质是必须具备的，而BOSS又特别看重这个品质，

你是在为他讨好式卖力，还是消极对待得过且过，还是怀着

对法律感恩和你高远的职业规划去虔诚踯躅奋斗，要知

道BOSS五年以内不会成为你的对手，你也不会是他的威胁。

从第三个目的来看，一个成功的律师是愿意栽培这样的新人

，这对他百利而无一害，就如同自己的成功得恩于以前的老

师的帮助，这种感情会传染的，而且实际上传染的很严重，

但前提你是在追求第三个目的，而非诚惶诚恐的谄媚或愤世

疾俗的懈怠，哪怕是尽量少一点这些成分，因为你的主业不

是演员。 你或许会问我，我将对谁忠诚？他值得我忠诚吗？

他能够让我高山仰止吗？这个我也无法回答你。因为世界上

没有完人，任何时候总会流于肤浅，或者在某一方面流于肤

浅，让你产生鄙夷的情感，这个就是你的眼光了，发现投资

目标是个永恒的主题，长线股神巴非特也始终在实践。你是

想当投机者还是投资者，因为两个方面历史上都不乏神人。

当投机者，你就要学会恰当的去演戏，领了执业证往高处流

，不是每个人都适合做投机者，但是投资者是每个人都可以

做的。好的投资者就选择到了好的BOSS，运气不光光眷顾有

实力者，而没有实力，运气留存不了许久，泡沫会爆的，如

果你不尽快软着陆而整天沾沾自喜、沽名钓誉的话，进入这

个游戏规则，在你获得承认之前，每一分钟就是和时光赛跑

。你必须尽快软着陆，达到新的台阶，那我恭喜你，你可以

稍微松口气，享受一下你的成绩和阳光的温暖，而不是过早

的让谄媚的口水把你的进取心给淹没。 （十一）后记，关于

律师的品质、健康和未来 本篇无意落井下石指责任何人，也



无意嘲弄揶揄任何人，更无意加重对律师行业艰巨性的压力

。所以希冀读者当以最大的善意来猜测我的意图。即使如此

，结果并非完全如我意，所以对于以后批评的言辞我将照单

全收并不再做回复。 律师的品质，从职业行为角度来说，好

的概括则为“一半是海水，一半是火焰”，这个时候大家的

脑子里可以畅想一下如此意境，也许你会一定程度上同意我

的观点。从道德品质上来说，则需要高于一般社会的道德标

准，而非最低限度的道德，否则你不太可能成为一个为人称

颂的大状。不管任何时候，你把法律当作事业来做，理论水

平就绝对不能荒废，因为这是一种文化，也即衡量社会成员

在一个既定圈子里泛舟能力的一个圭皋，更多的潜移默化是

深华你的灵魂。 关于健康，如果你醉心于赚钱，会过多的在

累牍中捞形，这是一个通病，因为人的欲望是无至尽的。举

一个小例子，上帝跟一个地主说，你跑吧，跑到哪里你所经

过的地方的土地就是你的，于是这个地主跑呀跑，不知疲倦

，但由于贪婪，总是不愿意停下来，最后的结果可想而知。

我想说的，并非要读者不努力，年轻时候显然是体能最好的

时光，但是健康和事业两者需要一个平衡点，过于透支未来

，不是个好的选择。更为更多的钱是未来赚得，而且钱也是

赚不完的。与此类似的一个陷阱就是贪婪，切不可因贪婪而

铤而走险，经济学已经告诉我们，风险和收益成正比，但是

在律师行业，这个说法需要修正，超过一定限度的风险就不

在和收益成正比，大家在处理重要收益的时候需要认真对风

险进行评估。 关于未来，律师业无疑是通向名利的一个门槛

，甚至不象经商那样需要足够的原始积累，你有一本职业证

，你就跨入了这个圈子，律师供应的是无形的财富，但是获



得的是有形的财富，这比那些心痛的掏出原始资本来战战兢

兢诚惶诚恐地经营的行业来说，律师们可以笑了。仓禀实而

知礼节，在这之前，你该如何平衡，在这之后，你又该如何

平衡？如果可能，我更愿意将几何式精确度引入，甚至不惜

用放大镜或者显微镜来哪怕是能够更正确一点衡量这个平衡

点。 律师职业已经有几百甚至上千年历史，不仅没有衰竭，

而越来越兴盛，律师理应成为社会的精英群体，甚至是法治

的重要驱动力，你办理的每一担案件，审查的每一个合同，

无不在社会这个大群体中倾透着法治的细胞因子，如果你幸

运的成为了中国十几万律师的一员，无论将来如何，都有珍

惜和感恩，为自己曾经是、正在是而拥有一份特别的情感。
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